

## PLAN DE GOBIERNO REGIONAL HUANCAVELICA

2019 - 2022

**HONESTIDAD, CAMBIO Y TRABAJO** 

**REGION**: HUANCAVELICA

LI. ADM. HECTOR HUAMANI MARTINEZ

**COMITÉ TÉCNICO REGIONAL HVCA** 

**HUANCAVELICA, JUNIO DEL 2018** 

## **PRESENTACIÓN**

El presente documento, es el Plan de Gobierno que propone el partido político nacional "PERUANOS POR EL KAMBIO" a disposición de la población huancavelicana, para su conocimiento. La Región de Huancavelica, heredera de cultura de trabajo y solidaridad, muestra disposición a reconstruir su vida, potenciar sus economías y forjar una historia que supere la inequidad y la exclusión.

El presente Plan de gobierno, ha sido elaborado de una manera participativa, teniendo en cuanta las políticas del entorno internacional, nacional y regional, proponiendo que su de implementación signifique un claro compromiso político descentralista de parte del Partido Nacional Peruanos por el Kambio en búsqueda de mejorar las condiciones de vida del poblador huancavelicano, para el cual en todo este proceso se han recogido las sugerencias y propuestas al interior de los distritos y provincias de la Región Huancavelica.

## I. **DIAGNOSTICO**

#### 1. LOCALIZACIÓN Y DEMARCACIÓN POLÍTICA

Huancavelica está ubicado en la sierra central del Perú. Limita por el norte con el departamento de Junín, por el oeste con los departamentos de Ica y Lima, por el este con el departamento de Ayacucho y por el sur con los departamentos de Ica y Ayacucho.

El departamento de Huancavelica se divide políticamente en 07 provincias y 95 ubicados mayormente en la sierra, y una pequeña proporción en las estribaciones de la costa y en ceja de selva. Su capital departamental se encuentra a 3, 680 m .s. n. m.

#### 2. CARACTERÍSTICAS DEMOGRÁFICAS

Huancavelica comprende un territorio de 22,131.47 Km2 que representa el 1.9% de la superficie del Perú y tiene una población estimada al 2016 por el INEI de 460,370 habitantes.

## POBLACIÓN URBANA Y RURAL, FEMENINAY JUVENIL:

Otra característica de Huancavelica es que la gran mayoría de la población (70%) vive en las zonas rurales y sólo el 30% en zonas urbanas.

Las mujeres son la mayoría de la población (51%). Este indicador es muy importante, ya que el desarrollo sostenido va a depender de lograr que este sector social participe activamente en la gestión del desarrollo en condiciones de equidad.

#### 3. POBREZA: NECESIDADES BÁSICAS INSATISFECHAS.

Indicadores Sociales del Departamento de Huancavelica:

Alrededor del 79% de la población del Perú se encontraba por debajo de la línea de pobreza, y el 64% en condición de Pobreza Extrema (población cuyo nivel de ingreso no alcanza ni siquiera para satisfacer en forma adecuada las necesidades básicas de alimentación y nutrición); según éste criterio, la región

de Huancavelica es la más pobre del país al tener el 92.2% de su población con N.B.I. y más de la mitad (51%) estaba en condición de miseria.

Esta situación poco o nada ha variado. De acuerdo al último estudio realizado por el INEI para el año 2016, Huancavelica encabeza el mapa de pobreza nacional; el 79% de su población se encuentra en condiciones de pobreza y el 64% en pobreza extrema. Para este último indicador, el promedio nacional es de 24% y el de Lima metropolitana 3%.

## 4. NIVELES DE EDUCACIÓN Y DE SALUD.

#### 4.1 RASGOS SIGNIFICATIVOS DE LA EDUCACION.

#### CARACTERISTICAS PRINCIPALES.

- Altos índices de analfabetismo: 18.68% de los hombres y 47.71% de mujeres.
- Brechas de cobertura de atención entre los diferentes niveles de educación:
  Inicial 8.25% matriculados, primaria 65.03% matriculados y secundaria
  23.41% matriculados y Superior 1.95%.
- Deserción escolar de niños en edad escolar, jóvenes y adultos 16.7%.
  Desempeño profesional del docente que no responde a las necesidades específicas de los estudiantes.
- Experiencia pedagógica del docente carente de calidad, pertinencia y equidad, por tanto, poco eficaz.
- Incomunicación entre docentes y padres de familia a falta de liderazgo del docente.
- Discriminación de campesinos estudiantes quechua hablantes por parte de los propios huancavelicanos de las ciudades.

#### 4.2 RASGOS SIGNIFICATIVOS DE LA SALUD.

#### CARACTERISTICAS PRINCIPALES.

- Carencia de programas integrales para el saneamiento básico en las zonas rurales y urbanas.
- Deficiencia en los programas de atención y sobre todo de prevención en salud en las áreas rurales, principalmente.
- Inexistencia de un programa de seguridad alimentaria, por ende, de una cultura alimenticia que induzca a las madres a mejorar las dietas y consumo de alimentos de los niños, principalmente.
- Ausencia de un programa de capacitación permanente al personal de salud y falta de equipamiento adecuado a los centros de atención.

 Ausencia de programas de recuperación de conocimientos y prácticas de medicina tradicional que complementen los servicios al poblador.

## Población Económicamente Activa (PEA)

Según el Censo de 2016, Huancavelica tenía el 65% de la PEA en el sector agropecuario y sólo el 3.3% en minería, electricidad, gas, agua y construcción; alcanzando al 6.3% con el sector industria.

Los otros dos sectores que captan más empleo son el comercio, los servicios y el no especificado, reflejando la mayor concentración poblacional en las ciudades. En comercio destaca al por menor, los servicios 5%, la enseñanza 4% y la administración **pública 3%.** 

## 4.3 POTENCIALIDADES PRODUCTIVAS: SECTORES DINÁMICOS.

#### **ACTIVIDAD AGRÍCOLA**

#### a) POR PISOS AGROECOLOGICOS: .

Entre 3,000 a 3,900 msnm. Producción de alto número de variedades de papa y otros cultivos menores como la arveja. . Entre 2,600 a 3,200 msnm. El maíz y la tuna cochinilla. . Debajo de 3,000 msnm. Producción de alfalfa con riego para valles secos.

#### **TENENCIA DE LA TIERRA**

En Huancavelica, predominan las pequeñas propiedades que hacen poco viable la introducción de tecnología, dificultando el acceso de los campesinos y productores a los mercados de productos y de capitales.

#### b) PRIORIDADES DE PRODUCCIÓN AGRÍCOLA:

Según el Censo Agropecuario de 1993, existen 85,500 familias dedicadas a la agricultura. 84.7% declaran que no les produce ingresos suficientes. 13.8% dicen que sus ingresos les son suficientes para atender sus gastos.

Existen alrededor de 70,000 familias que están en condiciones de pobreza y deben efectuar otras actividades para completar sus ingresos.

#### **ACTIVIDAD PECUARIA.**

#### . Consideraciones Generales:

La PEA se emplea mayoritariamente en el sector primario y dentro de ello en actividades

agropecuarias, así ella representa el 67% de la PEA.

Huancavelica tiene vocación pecuaria no capitalizada, se encuentra entre los primeros

productores de ganado (rebaño mixto familiar) a nivel nacional, utilizando 818,152 Has.

. Caracterización y Tendencias:

El hábitat y los recursos naturales.

El hábitat de la ganadería, tiene características de alta montaña, donde fundamentalmente

se tiene las praderas naturales; en este agro ecosistema intervienen los componentes

geográficos climáticos, el recurso tierra y el agua, para la crianza de animales en las diversas

zonas agro ecológicas:

Puna: Crianza de camélidos y ovinos.

**Suni**: Vacunos y ovinos.

Quechua: Alfalfa, maíz, menestras y hortalizas.

Yunga marítima: Alfalfa, vacunos de leche y caprinos.

Yunga fluvial: Frutales, madera, vacuno de leche, etc.

6 1.3. MINERÍA Y GENERACIÓN HIDROENERGÉTICA.

**GENERALIDADES**:

• La construcción, electricidad y minería son los que tienen mayor capacidad de

acumulación, pero poseen menor efecto multiplicador en la producción y empleo

de Huancavelica.

La explotación de estos recursos naturales mineros e hidro energéticos casi en

nada aportan al desarrollo Departamental.

• El Canon Minero tal como hoy está establecido (20% del impuesto a la renta) es

poco significativo. No hay canon o compensación hidroenergética.

MINERIA:

La minería en Huancavelica atraviesa un proceso de reestructuración y reorientación

hacia el predominio de la producción de oro y cobre.

- En el proceso de reestructuración se ha reducido el empleo minero en un 40%: de 5 mil en 1990, se pasó a 3 mil en 1998, aumentando los eventuales del 20% al 70% con horarios de trabajo de 12 horas.
- Los problemas de contaminación ambiental más importantes, son los referidos al drenaje del agua ácida de los relaves que afecta las lagunas, ríos, pastos, ganado y la salud humana.
- El uso sin control del agua de las lagunas y ríos para las operaciones mineras y energéticas y los efectos de las aguas servidas procedentes de los campamentos atentan contra las comunidades campesinas.
- Las expansiones del área de las exploraciones deben realizarse con el consentimiento de las comunidades campesinas propietarias, y no en condiciones de imposición del poder de las empresas y desconocimiento de las comunidades sobre el marco legal, el impacto de la minería y sus derechos.
- No existe información de los estados financieros de las unidades y empresas mineras que permitan cálculos más certeros sobre los ingresos, el excedente retenido, el impuesto a la renta y el canon.

#### **ENERGIA ELECTRICA:**

- La producción de energía del Complejo del Mantaro que aporta el 45% de la producción nacional, garantiza energía a los departamentos de la costa desde Piura hasta Ica, y seis departamentos de la sierra; resultando estratégico para el Perú.
- Su alta rentabilidad se manifiesta cuando en 1999 obtuvo un margen de utilidad operativa de 375 millones de soles. Su importante producción energética y venta ha generado presiones para su privatización.
- El impacto ambiental del Complejo Hidroeléctrico del Mantaro muestra los problemas de la Presa de Tablachaca frente a la posibilidad latente de un derrumbe del cerro contiguo, así como el exceso de residuos sólidos vertidos en el río Mantaro sobre todo por los centros urbanos de los distritos del departamento de Junín que reducen la eficiencia del complejo en un 30% y el uso de volúmenes significativos del agua de las lagunas que al reducir su nivel sin ningún control biológico afectan su flora y fauna de ellas.

#### 4. VENTAJAS COMPARATIVAS Y COMPETITIVAS.

El rol económico productivo de las provincias de Huancavelica no ha cambiado en los últimos 50 años, sólo se observan cambios a nivel de sus patrones de cultivo y una notable decadencia en cuanto a la actividad ganadera, así como una declinación de la actividad minera.

## 4.1. RECURSOS FÍSICOS

Respecto a los recursos físicos, Huancavelica cuenta con una diversidad de 7 recursos naturales, aunque de diferente calidad y cantidad en cada provincia: Acobamba, Angaraes, Churcampa, Huancavelica y Tayacaja, poseen considerables extensiones de tierras agrícolas; las provincias de Castrovirreyna y Huaytará presentan tierras de pastos alto andinos propicios para la ganadería.

#### 4.3. INFRAESTRUCTURA

El desarrollo exige condiciones para promover inversiones y ofertar productos competitivos para el mercado local, regional, nacional e internacional. En este sentido, los problemas para enfrentar los retos de la competitividad y la globalización son:

- El deficiente sistema de transporte vial.
- Los insuficientes servicios básicos de salud, educación y vivienda.
- La escasa cobertura de las comunicaciones (televisión, radio, internet, telefonía y otros).
- Limitada cobertura de servicios de electricidad.

#### 4.4. TECNOLOGÍA

Las actividades económicas de la zona, como la agricultura y ganadería, se encuentran al margen del desarrollo tecnológico moderno. Esta situación se traduce en los bajos rendimientos agrícolas y pecuarios, en el uso no óptimo de los recursos, así las grandes extensiones de pastos naturales se utilizan sin criterio técnico ni empresarial; esto también es consecuencia del bajo nivel educativo de los productores.

#### 4.5. RECURSOS DE CAPITAL

En Huancavelica la actividad financiera es muy reducida, la existencia de sólo una agencia del Banco de Crédito y del Banco de la Nación, y de pequeñas financieras solo en algunas ciudades. En este contexto los productores tienen acceso limitado al mercado de capitales o financiamiento.

## C. DINAMICA TERRITORIAL

#### 1. RESTRICCIONES GEOGRÀFICAS.

La Región de Huancavelica tiene una superficie territorial accidentada y presenta quebradas profundas, y valles interandinos, su territorio está atravesado de Sureste

a Nor-Oeste por la cordillera de los Andes, configurando una gran meseta con un suelo sumamente accidentado por las tres vertientes hidrográficas (Pacífico, Mantaro y Pampas) conocido con el nombre de Cordillera de Chonta, de picos temporalmente nevados que alimentan a las lagunas de Choclococha, Orcococha y Pacococha.

A pesar de la geografía violenta, Huancavelica ofrece una variedad de regiones y sub regiones en cuyos picos térmicos se levantan realidades ecológicas culturales y ocupaciones diversas de muy poca escala, especialmente en cuanto a la agricultura, así como ofrece topografías agrestes, incidiendo directamente en el costo de la construcción de los medios de transporte y sistemas de riego.

#### 2. RECURSOS NATURALES Y MEDIOAMBIENTE.

#### 2.1. Climas y Regiones Naturales

La diversidad climática de Huancavelica es el resultado de una estrecha relación entre el clima y el relieve. En este sentido un recorrido por la diversidad climática del departamento permite observar un clima tropical de sábana con vientos cálidos y húmedos por las yungas fluviales de la cuenca del Mantaro; un templado tropical por las laderas andinas orientales; otro frío de altura por las punas de la región Suni que cubre una importante porción de la región central; un ámbito semejante al polar al pie de los nevados y los glaciares; y finalmente un clima tropical de desierto y estepa en la medida que el territorio huancavelicano se acerca al mar.

#### 2.2. LOS RECURSOS HIDROLÓGICOS

El gran eje de la cadena occidental andina cruza Huancavelica y configura dos grandes ámbitos hidrográficos: la Vertiente del Pacífico, conformada por las siguientes cuencas: San Juan, Pisco, Ica y Grande, que drenan hacia el Océano Pacífico; y la Vertiente del Atlántico, cuyo límite son las cuencas de los ríos Mantaro y Pampas, con las siguientes subcuentas: Mantaro, Vilca, Icho y Huachocolpa, que se abren camino por los valles interandinos hasta alcanzar la ceja de selva.

#### 2.3. RECURSO SUELO

Los estudios de la ONERN muestran que los suelos de Huancavelica son variables en calidad agrológica, que dependen de la profundidad y contenido de materia orgánica. Los suelos más ricos se localizan en las partes bajas de las quebradas y valles interandinos; mientras que en las laderas son delgados y pedregosos; sin embargo, son en estos últimos donde se concentra la agricultura debido a que las heladas son menos frecuentes.

## 2.4. ZONAS AGROECOLÓGICAS

Huancavelica presenta cinco zonas agroecológicas diferenciadas:

- La Zona Agroecológica de Puna: Apta para la crianza de camélidos y ovinos. En esta zona hay que diferenciar la puna que tiene agua en los bofedales, de aquella más árida. Aquí se ubican los nevados, grandes lagunas y los centros mineros.
- La Zona Agroecológica Suni: Para la crianza de vacunos de carne, cultivos de papas y cereales, en suelos de laderas con pendientes que varían desde menos de 25% y entre 25% y 40%.
- La Zona Agroecológica Quechua: Presenta los mejores suelos y en base al uso de áreas con riego se tiene la producción de alfalfa, maíz, menestras y hortalizas.
   Crianza de ganado vacuno y ovino.
- La Zona Agroecológica de la Yunga Marítima: Pequeña área que corresponde a la vertiente occidental con la producción de frutales, alfalfa y una importante ganadería de vacunos.
- La Zona Agro Ecológica de la Yunga Fluvial o Amazónica: Es la que 9 corresponde a la vertiente oriental norte con la producción de menestras, caña, coca, frutales, ganadería de vacunos, etc.

## D. DINAMICA TERRITORIAL

## 1. INSTITUCIONES PÚBLICAS

#### 1.1.Sector Público

Hasta la década pasada, los sectores públicos no conocían lo que es coordinación multisectorial, la misma que originaba la duplicidad de acciones e inadecuadas priorizaciones de proyectos, la misma que persiste hasta el momento. Con funcionarios nominados a dedo no se garantiza la sostenibilidad del proceso de Descentralización, la misma que servirá para la reestructuración de la organización del Estado a nivel de Gobierno Regionales.

#### 2. SOCIEDAD CIVIL

En la Región de Huancavelica existe más de 100 organizaciones sociales de base: rondas campesinas, Sutep, gremio de choferes, sindicatos de la actividad pública y privada, comités de vaso de leche, clubes de madres, talleres culturales, organizaciones juveniles culturales, comedores populares, comités de regantes, comités de desarrollo.

Este conjunto de organizaciones representa diferentes tipos de demanda que han generado conflictos de interés y han intervenido directamente en la definición de estrategias de poder local.

Es evidente que gran sector de la población desconoce sus derechos, la democracia es entendida sólo como elección de gobernantes, aunque también se nota gran inquietud por desarrollar sus capacidades.

#### **ANALISIS DE FODA**

## 1. IDENTIFICACIÓN DE LAS OPORTUNIDADES Y AMENAZAS OPORTUNIDADES

#### \* Económicas:

- Existencia de programas de financiamiento desde el exterior.
- Disponibilidad de recursos financieros por la Cooperación Internacional para proyectos integrales de desarrollo.
- Existencia de financieras y fundaciones nacionales accesibles para el financiamiento de proyectos de inversión.
- Confianza de financiamiento externo para apoyar proyectos viables de desarrollo.
- Economía globalizada que alienta la competencia y la formación de nuevos nichos de mercado.

#### \* Políticas:

- Políticas del Gobierno Central orientadas a promover el desarrollo sostenido en zonas de extrema pobreza.
- Afirmación del proceso de descentralización política y económica del país y el proceso de Regionalización.
- Mecanismos de apertura y reconocimiento a los espacios de concertación y la planificación de desarrollo participativo como política de gobierno central.
- Existencia de la Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza promovida por el Estado.
- Existencia de Red Nacional de Instancias de concertación para el Desarrollo Local desde la sociedad civil.

#### \* Sociales:

- Apoyo a los programas de reducción del analfabetismo.
- Organismos internacionales dispuestos en apoyar la reducción de la pobreza en el Perú. . Política del sector salud coherente prioriza a la población vulnerable.

- Decisión política del sector educación para mejorar y ampliar la calidad educativa.
- Apoyo de entidades de cooperación internacional con programas de desarrollo del sector social.
- Implementación del programa de Seguro Integral de Salud.
- Ley de modernización educativa que considere la realidad social del área rural de la sierra central.
- Infraestructura económica y social desarrollada en la última década.
- Programas estatales dirigidos a las zonas azotadas por la violencia política y pobreza extrema.

#### \* Tecnológicas:

- Existencia de programas de incursión de tecnología moderna y promoción de la tecnología tradicional para la agricultura.
- Oferta de tecnología adecuada.
- Disponibilidad de tecnología tradicional.
- Capacitación técnica para aprovechar los recursos naturales con apoyo interno y externo.
- Técnicas modernas de bajo costo en el mercado.
- Desarrollo y difusión de INTERNET que favorecerá el acceso a información actualizada del entorno mundial.

#### \* Competitivas:

- Articulación vial con la capital de la república y otras regiones por carretera asfaltada y afirmada.
- Generación de fluido eléctrico a través del Complejo Hidroeléctrico "Santiago Antúnez de Mayo lo", garantizando el desarrollo industrial y minero de la región y del país.
- Demanda de fibra de alpaca y vicuña por el mercado exterior.
- Demanda de productos agroecológicos tanto por el mercado nacional como por la internacional.
- Mercado internacional ofrece oportunidades para la exportación.
- Mercados potenciales cercanos: Lima, Ayacucho, Huancayo e Ica.

#### **AMENAZAS**

#### \* Económicas:

- Persistencia del proceso centralista de toma de decisiones que disminuye las oportunidades productivas.
- Lento proceso de recuperación de la recesión económica.
- Insuficientes recursos económicos que el gobierno central asigna a los Gobiernos Regionales del País.
- Centralización de las inversiones privadas en las principales ciudades.
- Reducción del gasto público, especialmente de gastos de capital, que limita la inversión en infraestructura económica.
- Insuficientes recursos asignados a los sectores para una atención con calidad y eficiencia.

#### \* Políticas:

- Persistencia de rasgos asistencialistas y paternalistas que generan actitudes de conformismo, pasividad y dependencia.
- Políticas de la industria minera que afectan al medio ambiente.
- Cambios de política gubernamental que puedan afectar la integración e integridad departamental o regional.
- Existe indicios del rebrote de la violencia política.

#### \* Sociales:

- Aislados rebrotes de la violencia social y narcotráfico en áreas de ceja de selva de Ayacucho y Junín.
- Incremento de la delincuencia, drogadicción, alcoholismo, prostitución, inseguridad ciudadana y violencia familiar.
- Incremento del desempleo y subempleo.
- Inestabilidad laboral en el sector público y privado.
- Gobierno Central no encara problemas de índole laboral y presupuestal.

## \* Tecnológicas:

- Acceso limitado al conocimiento y transferencia tecnológica.
- Ausencia de incentivos y motivación para el desarrollo de la investigación científica y tecnológica.
- Desplazamiento de la tecnología y formas de participación andina.
- Tecnología moderna que desplaza a la mano de obra.

## \* Competitivas:

La sobreexplotación de los Recursos Naturales.

- Información tecnológica de mercado y demográfica desactualizada para enfrentar el reto de la competitividad.
- Políticas macro económicas del gobierno central desfavorables para la actividad agropecuaria nacional.
- Inexistencia de políticas de ampliación de vías de comunicación.

#### \* Climáticas:

 Presencia de heladas, granizadas, inundaciones y otros fenómenos climáticos que perjudican la producción agropecuaria.

# 2. IDENTIFICACIÓN DE LAS FORTALEZAS Y DEBILIDADES REGIONALES FORTALEZAS

## \* Capacidad Directiva:

- Existencia de capacidad de liderazgo en las instituciones y organizaciones sociales.
- Profesionales de la región con capacitación para dirigir proyectos e instituciones de desarrollo.
- Autoridades locales y dirigentes comunales son en su mayoría líderes jóvenes dispuestos al cambio.
- Capacidad de concertación a nivel regional y local.
- Mujeres con capacidad de organización y responsabilidad para asumir su rol con disciplina.

## \* Capacidad Tecnológica:

- Disposición de los agricultores a recibir asistencia técnica.
- Predisposición de los institutos superiores y la universidad en la transferencia tecnológica para la producción de bienes y servicios competitivos.
- Disponibilidad de la energía producida por el Complejo Mantaro.

## \* Capacidad de Talento Humano:

- Existencia de profesionales multidisciplinarios con mentalidad de cambio concertado para el desarrollo.
- Existencia de Potencial de recursos humanos para emprender acciones concertadas para el desarrollo.
- Población con voluntad de cambio.
- Profesionales huancavelicanos jóvenes identificados con su pueblo.

- Creciente número de profesionales jóvenes comprometidos con el desarrollo regional.
- Mujeres rurales con capacidad y experiencia para participar en el desarrollo local y regional.
- Personal del sector público motivado y capacitado para el cambio.

## \* Capacidad Competitiva:

- Existencia de grandes reservas mineras metálicas y no metálicas para su explotación.
- Diversidad biológica y de pisos ecológicos que favorecen la variada producción agropecuaria.
- Disponibilidad de pastos naturales alto andinos para la crianza de camélidos sudamericanos (alpacas, vicuñas, llamas y guanacos).
- Existencia de tierras con aptitud agrícola y forestal.
- Potencial turístico explotable (turismo de aventura, arqueológico, paisajístico, etc.).
- Existencia de carreteras con conexión a la red nacional.
- Volúmenes de producción de fibra de alpaca y vicuña, para su procesamiento industrial y artesanal.
- Producción de Volúmenes suficientes de papa, arveja, haba, quinua y otros con posibilidades de transformación Agroindustrial.
- Existencia de lagunas y ríos para la producción de truchas y otras especies a gran escala.

#### \* Capacidad Financiera:

- Capacidad de gestión para conseguir recursos financieros.
- Dinamización de la inversión social en el departamento de Huancavelica.
- Existencia de organizaciones privadas promotoras del desarrollo rural con financiamiento externo.
- Existencia recursos financieros (Canon y Sobre Canon) para el desarrollo regional.
- Instituciones públicas con mayores recursos financieros para emprender acciones de desarrollo productivo y social.
- Existencia del Fondo de Compensación Regional.

#### **DEBILIDADES:**

## \* Capacidad Directiva:

- Demasiada intromisión política en la toma de decisiones.
- Designación de funcionarios y directivos no idóneos para los cargos.
- Falta de continuidad en la gestión del desarrollo.
- Designación de funcionarios sin vocación social y no comprometidos con el desarrollo de Huancavelica.
- Limitada coordinación intersectorial y de programas sociales en busca del desarrollo de la región.
- Superposición de acciones entre instituciones públicas y privadas.
- Escasa concertación entre gobiernos locales e instituciones estatales.
- Limitada capacidad de gestión financiera y empresarial de los agentes económicos.

## \* Capacidad Tecnológica:

- Incipiente aplicación de tecnología agropecuaria por ausencia de centros de investigación y transferencia tecnológica y científica en la región.
- La educación no fomenta la creación e innovación tecnológica.

## \* Capacidad de Talento Humano:

- Pérdida de valores éticos y morales.
- Excesivo personalismo en algunos profesionales de la región.
- Arraigada cultura machista, principalmente en la zona rural.
- Incipiente cambio de actitud del poblador, especialmente en el área rural.
- Deficiente nivel educativo de la población con mayor incidencia en el ámbito rural.
- Migración de profesionales calificados hacia el exterior por falta de estímulos para su desarrollo personal y profesional.
- Niñez desnutrida en el área rural y urbano marginal.
- Deficiente formación académica de los docentes.
- Escaso personal profesional calificado en las diferentes instituciones públicas y privadas.

## \* Capacidad Competitiva:

- Insuficiente infraestructura económica.
- Vías de comunicación en mal estado.
- Distritos y Provincias poco integrados a la capital de región.
- Escasa información del potencial turístico de la región.
- Falta de infraestructura turística en la región.

- Bajo nivel de competitividad de la producción agropecuaria.
- Desconocimiento de los productores agropecuarios de la demanda de productos ecológicos.
- Inexistencia de Estudios de identificación de los principales corredores económicos de la región.
- Bajos niveles de producción agropecuaria e industrial de calidad.
- Débil organización de los productores para su participación en el desarrollo regional.
- Desconocimiento por los productores de los mecanismos y canales de llegar a mercados y comercialización.
- Agentes económicos con escasa visión empresarial.
- Gran parte de tierras de cultivo en secano.
- Escasa promoción de desarrollo de la Agro Industria tanto agrícola como pecuaria.

## \* Capacidad Financiera:

- Insuficientes recursos financieros para la ejecución de proyectos de carácter productivo y social.
- Ausencia de inversiones del sector privado en el desarrollo regional.
- Ausencia de cartera de proyectos que permitan captar recursos financieros orientados al desarrollo regional.
- Sectores productivos con escaza capacitación para su acceso a manejo de créditos financieros.

## II. <u>VISIÓN DE DESARROLLO AL 2018</u>

Huancavelica una región integrada y articulada al ámbito nacional e internacional, donde las instituciones del gobierno nacional, gobierno regional y gobiernos locales cumplen con su rol en función a sus competencias, convirtiendo a Huancavelica en el destino de las inversiones; las empresas privadas operan con responsabilidad ambiental y social generando empleo digno; con ello se logra desarrollo económico sostenible y sustentable, donde la sociedad civil ejercen plenamente sus deberes y derechos.

## **III PLAN (OBJETIVOS Y METAS)**

#### **AGRICULTURA**

Desarrollar una agricultura sostenible que garantiza la seguridad alimentaria, competitiva en el mercado intra y extra regional sobre la base de la producción y transformación agroindustrial de cultivos.

#### Para ello:

- . mejorar la productividad
- . desarrollar proyectos integrales de sistemas de riego
- . Asistencia técnica y capacitación
- . ampliación de la frontera agrícola.

#### **PECUARIA**

En la actividad pecuaria sustento de la seguridad alimentaria mejoramiento genético, alimentación, manejo sanitario, uso racional de los recursos y gestión productiva con incidencia en el desarrollo de los camélidos sudamericanos y otras potencialidades existentes en la región.

#### Para ello

- Mejorar la producción y productividad.
- Control y manejo de suelos y aguas para pasto.
- Promover la transformación agro industrial.
- Desarrollar sistemas de comercialización.
- Desarrollar programas integrales de mejoramiento de camélidos sudamericanos.
- Fortalecimiento de producción ganadera en los valles interandinos: vacuno y ovino.
- Fortalecer la organización de productores y promover una visión empresarial.
- Todo ello con proyectos de apoyo a la producción y pro compite

#### VIAS Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN:

Mejoramiento de vías de comunicación en especial carreteras departamentales para articular con los espacios y mercados macro regionales, nacionales e internacionales; con límites saneados a nivel distrital, provincial y regional.

#### **PARA ELLO:**

- Consolidación de corredores económicos.
- Asfaltado de carreteras regional (competencia del gobierno regional).
- Fortalecimiento y capacitación de empresas comunales para el mantenimiento y conservación vial

Maquinarias y equipos de construcción y mantenimiento de carreteras.

## MEDIOS DE COMUNICACIÓN.

Mejoramiento de servicios de Internet y telefónica móvil y fijo a nivel regional, con proyectos de telecomunicaciones.

## **SECTOR EDUCACIÓN**

Mejorara la calidad de servicios educativos en todos los niveles Educación de calidad, pertinente, intercultural y bilingüe para todos los huancavelicanos, articulada a los ejes productivos y a una política de educación ciudadana permanente, con doce a nivel regional, Para ello:

- Promover programas de capacitación y actualización permanente de docentes.
- Readecuación curricular del sistema educativo, de acuerdo a la realidad de la región.
- Fortalecimiento y ampliación de los programas de alfabetización.
- Implementación de programas de internet en el sistema educativo de la región.
- Ampliar la cobertura de la educación inicial, primaria y secundaria.
- Construcción, mejoramiento y rehabilitación de infraestructuras educativas, equipamiento integral con mobiliarios, equipos y otros.

## **SECTOR SALUD:**

Brindar servicios de salud de calidad a la población total, y cuenta con servicios de saneamiento básicos. Para ello.:

- Desarrollar programas de salud preventiva y extensiva a la población de la región
- Promover la organización y fortalecimiento de programas de apoyo nutricional infantil.
- Fomentar la educación de los padres en temas de higiene y nutrición.
- Implementar programas de capacitación de personal de salud paramédico y médico.
- Implementar sistemas de servicios de salud de calidad e integral a nivel de la región.
- Desarrollar programas integrales de saneamiento ambiental.
- Implementar programas integrales de saneamiento básico a nivel de la región.

#### . SECTOR INDUSTRIA, COMERCIO, TURISMO Y ARTESANIA.

Desarrollar al sector Industria y Transformación Agro Industrial para el consumo interno y la exportación, así como es un importante destino turístico, promoción,

evaluación permanente y consolidación de la micro y pequeña empresa, como fuente generadora de auto empleo y su aporte significativo a la economía regional.

#### Para ello:

- Apoyo a las iniciativas privadas de todos los sectores con proyecto de apoyo productivo y procompite.
- Impulsar el turismo como un medio para la generación de empleo.
- Mejorar integralmente los servicios turísticos.
- Identificación, rehabilitación y conservación de zonas arqueológicas.

#### SECTOR PESQUERIA

Desarrollar la crianza y explotación de la trucha en forma intensiva y extensiva, con valor agregado para el consumo interno y la exportación, con la participación de la inversión privada para el desarrollo de las capacidades locales aprovechando los grandes potenciales hídricos de la Región.

#### Para ello:

 Introducir paquetes tecnológicos para desarrollar con proyecto de apoyo productivo y procompite

## **SECTOR ENERGÍA Y MINAS:**

Promover Minería responsable que contribuye al desarrollo sostenible a nivel local y Macro Regional de manera concertada y equitativa. Promover otros proyectos para la generación de energía eléctrica, para así generar mayores recursos de cano en el futuro.

#### **INSTITUCIONALIDAD**

La Sociedad Civil huancavelicana debe contar con espacios institucionales consolidados que participan en la gestión democrática y concertada del desarrollo local y regional y tienen capacidad de interlocución con el Estado, la cooperación internacional y otros agentes de desarrollo, ejerciendo sus derechos y deberes ciudadanos, consolidando el proceso de descentralización.

#### **TERRITORIAL**

Dar la solución adecuada a los problemas de delimitación territorial a nivel provincial, distrital y comunales.

#### PROMOCION DE LA INVERSION PRIVADA

Huancavelica destino de las inversiones privadas. Además de la priorización de los proyectos de infraestructura económica (carreteras, riego, saneamiento básico, electrificación, y otros; se plantear complementar con los siguientes:

- Promoción de la Cultura de Paz.
- Recepcionar las demandas de los empresarios locales y nacionales.
- Desconcentración del aparato productivo y de los servicios tanto en el nivel social como en el regional.